

BENTHAM, Jeremy, *En defensa de la usura*, Ediciones Sequitur, Madrid 2023, 78 pp., 8 €

Jeremy Bentham es el iniciador de la corriente utilitarista, de tanto peso en el pensamiento económico. Pero los textos que se recogen en este libro tienen un carácter más ocasional, aunque son un exponente muy ilustrativo de su pensamiento. Se trata de diez cartas que el autor escribió durante una estancia en Rusia en el invierno de 1787. El título indica claramente su objetivo: oponerse a la usura: Pero quizá habría que matizar el sentido del término usura: Bentham se opone no solo a un interés desmedido, sino a cualquier intervención del Estado para limitar los tipos de interés. Él piensa que estos deben ser fijados por el mercado sin más. Con esto se está oponiendo nada menos que a Adam Smith, al cual dirige una última carta, la undécima, que también se incluye al final del volumen. En sus cartas Bentham analiza las razones que suelen esgrimirse para defender leyes que fijen los tipos de interés. Y, lo hace invocando, la experiencia histórica, que demuestra para él el sinsentido de los argumentos de sus adversarios. En el fondo estamos ante una buena manifestación del pensamiento económico liberal.- ILDEFONSO CAMACHO

MANTECÓN SANCHO, Joaquín, *Factor religioso y Derecho. Curso básico de Derecho eclesiástico*, Editorial Comares, Granada 2023, 145 pp., 15 €

El autor del libro es un veterano en la docencia de Derecho eclesiástico del Estado y un reputado experto en la materia. Nos ofrece un breve manual destinado a los alumnos que cursan esta asignatura, normalmente impartida con 3 o 6 créditos. Contiene todos los asuntos de la materia, logrando dar una visión completa de la materia, sin entrar en posturas doctrinales. Incluye un glosario, siglas y autoexamen, lo que lo hace muy apto para los alumnos. Es interesante que se publique este curso básico asequible y que continúe esta asignatura en los planes de estudios, toda vez que hoy en día el factor religioso y su configuración estatal, en una sociedad cada vez más plural, va adquiriendo gran relevancia y tantas veces su desconocimiento conlleva posiciones encontradas y la judicialización de la vida social.- JUAN JOSÉ TORAL.

MARCOS PASCUAL, Enrique, *El debate católico sobre los derechos humanos*, Editorial Comares, Granada 2023, 100 pp., 12 €

En realidad este libro va mucho más allá del debate católico que se anuncia en el título. Se reúnen en él varios trabajos que tienen en común la dimensión ético-jurídica de los derechos humanos y quedan inscritos en las actividades del Grupo de Investigación sobre “Culturas, religiones y derechos humanos” de la Universidad Internacional de La Rioja. La larga historia de los derechos humanos y sus precedentes así como el debate sobre ley natural y derechos humanos ocupan la primera parte del libro. Le sigue el estudio de algunas sentencias del Tribunal Europeo de Derechos Humanos sobre las uniones de parejas homosexuales, el uso de símbolos religiosos, el velo islámico o la eutanasia. La elaboración de la Declaración de 1948 y los esfuerzos hasta llegar a un consenso por encima de las diferencias culturales e ideológicas: se usan como fuente los diarios de Eleanor Roosevelt, estudiados por Mary Ann Glendon. La creación del Consejo de Derechos Humanos en la ONU en 2005 y el papel de los derechos humanos en la seguridad internacional completan el volumen. Como se ve, estamos ante un espectro variado de cuestiones, donde solo a veces se menciona la postura de algunos papas.- ILDEFONSO CAMACHO.

PENDÁS, Benigno, *Biografía de la libertad (I)*.